

# SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.  
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herauld).  
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—General Pavía-7-Arecibo (Pto. Rico).  
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco).

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.  
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO  
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }  
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

## Sección Literaria

### LA MADONA

I

El pintor español Hugo de Lemos, que á doctos y profanos embelesa, cayó de pies, como decir solemos, en la soberbia capital francesa. Mimado por la gloria y la fortuna de todo el que á Paris le cae en gracia, era, eso sí, naturalista crudo, carnívoro pincel que en el desnudo acreditó su audacia. De Zola misionero, quiso verter en su paleta nueva el programa disuelto en el tintero donde la pluma de Médán se abreva. Creía no creer, ó no creía, que deeso no estoy cierto, en otro mundo que el mundo que veía, y con desdén profundo ante el arte ideal se sonreía.

Iba en cierta ocasión de cacería, con otros caballeros, por la intensa montaña calabresa, refugio de feroces bandoleros. Adelantó la noche por sorpresa furioso temporal, y en tan esquivo bosque, desamparados y perplejos, le daba el agua un frío convulsivo, cuando una luz, brillando desde lejos, guióles á la ermita de San Ibo.

Les supo allí mejor rústica llama y vida de trapenses que los festines y la muelle cama y el tedio de las noches parisienses. Descúbrase, entre tanto, en el sigilo del venerable asilo que el célebre pintor su huésped era, y una ambición germina y cunde á la sordina entre los asombrados ermitaños.

Hay un altar cuyo retablo espera la imagen de la Virgen hace años. ¡Qué gloria, qué conquista para el pobre ermitaño, si quisiera el prodigioso artista dotarles de la obra suspirada! Más ¿quién se encargará de la embajada? El ermitaño Juan, hombre sencillito que, abusando del rojo y amarillo, decora la portada pintando en la pared almas en pena y santos y demonios, con otros testimonios de su fecunda vena.

Se prepara rezando un padre nuestro y hace saber, con gesto pusilánime, la aspiración unánime de la comunidad al gran maestro. ¡El pintar una Virgen! La sorpresa le deja turulato.

—Soy harto pecador para la empresa— dice por excusarse.—En vano trato de interpretar los místicos asuntos. Pero el otro, no obstante sus barruntos de que tenía enfrente un grande hereje, súplicas y razones entretreje con elocuencia ruda; luego, de todos lados acuden en su ayuda los demás eremitas conjurados, y arrollan al pintor de tal manera que, por no hacerse reo de ingratitud grosera, acaba por rendirse á su deseo.

Coge el pincel y emprende su trabajo en el pequeño patio de la ermita; pero antes, displicente y cabizbajo, cual si en lejano mundo buscara inspiración, sueña ó medita.

La comarca natal su vagabundo espíritu visita; el postrer beso de su madre siente humedecer su frente, y traban en su espíritu batalla dos mundos: uno fulgurante y vivo, la orgía de Paris, con sus mujeres, triunfos y vanaglorias y placeres; otro desvanecido en la distancia que le separa de su hogar nativo, el mundo de su infancia, de fe, de amor y de alegrías lleno.

¿Por qué dulce y sereno se le aparece ahora? ¿Por qué el otro se esfuma y evapora sin dejar en el fondo más que cieno? ¿Por qué vapor de lágrimas empañá sus ojos, y amanece íntima luz que su cerebro baña, y el pulso le estremae nerviosidad extraña? ¡Loado sea Dios! La calentura de la suprema inspiración serpea por su mano, que el leño colorea, modelando la mística figura.

Vese, á lo lejos, en la tabla oscura la tempestad que huye de la serena paz que le circuye. En fondo de negror desvanecida su auréola celeste, no lleva, no, la veste blanca y azul por ángeles tejida, sino la parda ropa desteñida de esposa de José. Con entrañable amor que baña la ideal flaqueza de su rostro adorable, limpio de toda terrenal belleza, oprime contra el pecho y amamanta á su divino hijuelo, que levanta su brazo diminuto y la acaricia; mientras ella, sintiendo la delicia de aquella dulce mano que ya ostenta del clavo agudo la señal cruenta, entre el cielo y la tierra, solitaria vela como inmortal depositaria de la misericordia del Eterno.

arriba la plegaria, abaja el ansia del amor materno; recoge los sollozos y los gritos de la dispersa humanidad que gime, y su mirada de expresión sublime divaga en horizontes infinitos. Tal fué la maravilla que á visitar acuden, paso á paso, romeros del Oriente y del Ocaso, trepando á la recóndita capilla.

II

El tiempo volador sigue su curso, y una maligna fiebre arrebató al pintor Hugo de Lemos. Dejemos que en patético discurso le cante y le celebre en plena *Père-Lachaise* un personaje, y al ilustre difunto acompañemos al término del viaje.

Allá, en la portería del cielo, ante San Pedro se persona. Como á juicio del Santo no le abona al célebre pintor su biografía, la entrada le rehusa, y sin hallar excusa que le valga la gracia del portero, dispónese á marchar el caballero al reino de Satán... cuando San Ibo, que era, como sabéis, docto letrado, sale á abogar por él en el estrado, seguido de un varón manso y pasivo.

Oyendo resignado, inclina Pedro la cabeza calva. Al acecho de un nuevo condenado, refunfuña Luzbel: «Si éste se salva, ya pueden jubilarme» (no sin que el nuevo trámite le alarme). Y en tanto que el artista, con aire de turista, calándose el monoclo, se entretiene, al pie de las columnas inmortales, en el golpe de vista que ofrecen los sistemas siderales, y ve el sol como fúlgida lenteja y la tierra cual átomo, que zumba, y piensa que Paris hasta su tumba el coronado fétero corteja, San Ibo, argumentando, proseguía.

«Oid, apóstol venerable... Había un bandido, terror del Apenino, que ocultaba en inmundada madriguera como cubil de fiera las presas de su garra de asesino. Jamás oró su fétida garganta, jamás en el sagrado pavimento, como no fuese hambriento de robar y violar, puso la planta. Una noche, de cerca perseguido como cerdoso jabalí que esquivo á los perros, oyendo su ladrido, huía malherido de bala de fusil, peñas arriba. Con esfuerzo supremo saltó; mientras su boca de blasfemo

lanzaba maldiciones, la tapia de un recinto solitario, arrojóse á la puerta del santuario, y el que debió sorber en los pezones de una hiena su instinto sanguinario, al caer, desangrándose, en el suelo, como á través de un velo, ve la vetusta arcada y las dormidas lámparas que penden, y unos ojos divinos que le tienden la piadosa mirada, mirada que se cruza con la suya y le traspasa el corazón de roca, y hace que el hanto de sus ojos fluya y arranca la plegaria de su boca. Lo que era crueldad es dolorida compasión de sus víctimas, herida que hace más grande el odio de sí mismo; á polvo reducida, la montaña conviértese en abismo... «Llegan los ermitaños y rodean, vencido su estupor, al bandolero, y en la charca se tiñen y gotean sus sandalias de cuero.

—Dejadme aquí, no me llevéis—suspiró.

No restañéis mi sangre... Es la *Madona*; allí está. ¿No la veís? Ella me mira, me mira y me perdona.

«No siente el plomo que le mata; siente dolor de contrición, sed de martirios, y el hielo de su alma es llama ardiente y el negro muladar florece en lirios. «Se iluminan sus hórridas facciones, y el calabrés, de su comarca espanto, expira como un santo, en brazos de los místicos varones.

«Por la divina imagen de Maria que en el toscó retablo se venera, el cielo se le abría. ¿Podrá cerrarse ahora al pintor que de su alma tradujera la visión de la imagen salvadora?»

Así hablaba San Ibo. Su demanda deja al anciano apóstol indeciso; más dice al fin: *Favorabilia amplianda*, y á Lemos abre el sumo paraíso. Historia de la cual saco y concluyo que por seguir extraños catecismos hay hombres que se ignoran á sí mismos y se salvan después á pesar suyo.

JUAN ALCOVER.

Palma de Mallorca, Febrero del 98.

## Sección Científica

### LA GRIPPE

Enfermedad febril epidémica, se caracteriza localmente por inflamación de

las mucosas respiratorias y una postración á veces tan noble, que no guarda relación ni con lo que el enfermo sufre ni con los trastornos locales que en él se observan.

Ordinariamente se da el nombre de gripe á toda inflamación catarral de las vías aéreas propias de las estaciones frías, pero aunque al parecer tengan semejanza cuando los síntomas están localizados en el aparato respiratorio, sin embargo, la gripe se diferencia del catarró bronquial común por estos mismos síntomas, su curso, su gravedad y sobre todo por su carácter epidémico.

Muchas veces la enfermedad puede quedar limitada en el aparato respiratorio, pero desgraciadamente en otros casos afecta al mismo tiempo y con distinta intensidad el digestivo y el sistema cerebro-espinal.

Se han hecho detenidos estudios hasta encontrar la causa productora del mal, y las eminencias médicas que se dedican á tan delicados y grandiosos trabajos, completamente conformes en la existencia de un microorganismo especial origen de la enfermedad, no desean por clasificarlo.

En esta enfermedad las recaídas suelen ser frecuentes, no extrañando por lo tanto que algunos enfermos en el curso de una epidemia hayan sido acometidos dos y tres veces.

Las lesiones anatómicas en sí son leves, consistiendo principalmente en hiperamias pasajeras del tubo respiratorio y en pequeñas congestiones del pulmón; pero si proceden de complicaciones, la anatomía patológica es muy seria; sobreviniendo con frecuencia las pulmonías y bronquitis capilares, causas que suelen producir la muerte en esta enfermedad.

Síntomas. Sensibilidad más ó menos intensa al frío, abatimiento, dolor de cabeza que ocupa la frente y órbitas, quebrantamiento de miembros con postración, sintiéndose muchos dolores en el pecho y en la espalda. Coriza bastante molesto. Dolor de garganta, calor esternal con tos más ó menos frecuente, Lengua blanca pastosa; apetito muy disminuido ó nulo, sed, estreñimiento ó diarrea. Calor de la piel elevado, pulso acelerado y fiebre.

La percusión no suministra resultados de importancia, y la auscultación los dá variados según su localización.

Los síntomas mencionados bastarán, reinando la epidemia, para diagnosticar el mal, advirtiéndose que son muchas las veces en que el médico se encuentra con dificultades para precisarlo en las primeras visitas.

## FOLLETÍN

### LA INSTITUTRIZ

—Si, es verdad. Ricardo cogió los números de la *Ilustración* y los dejó sobre la mesa como distraído.

—Papá,—dijo Lalita, que como niña variaba continuamente de ideas.—¿Me acompañará V. á la Catedral á ver el sepulcro de mi santa Patrona?

—Francisca,—dijo Enrique,—dí que pongan el coche, y la señorita Ursula acompañará á la niña á la Catedral. ¿Le parece á V. bien, Ursula?

La jóven hizo un afirmativo ademán, y poco rato después salía con Lalita.

Era por la tarde y bajaron á la cripta donde se veía el sepulcro de la Mártir alumbrado con blandones y lámparas góticas. La niña se arrodilló ante el sepulcro que encerraba el cuerpo de su santa Patrona, y juntando las manos con fervor, como le enseñara su institutriz, rogó por su difunta madre.

Ursula, vestida de negro, se postró también ante aquel precioso sepulcro de alabastro, y juntando las manos con angustia exclamó en voz baja:

—¡Oh, Dios mío, tened piedad de mí! En aquel instante, Ricardo solo con su amigo le mostraba el grabado de la *Ilustración de Berlin*: de una cartera sacaba una fotografía, y cotejando ésta con aquél, decía:

—Este grabado es Blanca Hoendel, y esta fotografía es Ursula Muller. Su padre, el doctor Muller; me dió su retrato, y además conozco á Ursula Muller como te conozco á tí. Quería callar, Enrique, pero ahora no puedo. Ursula Muller está en Alemania y tú tienes en tu casa como institutriz de tu hija á Blanca Hoendel, la matadora de su padre.

VIII.

### HISTORIA DE UN CRIMEN.

Enrique se quedó asombrado y trémulo. No acertaba á creer lo que estaba viendo. Miró de nuevo el grabado y la fotografía, y no le quedó duda. El grabado era el retrato de la institutriz, y los rasgos de la fotografía, que representaba á una niña alemana y bella, tenían una marcada semejanza al doctor Muller, toda la semejanza que puede tener una hija con su padre.

No podía dudarse: Blanca Hoendel era el grabado, y Ursula Muller era la

fotografía. Los dos amigos estaban aterrados.

—Permitame, Enrique,—dijo Ricardo;—voy á leerte la historia tal como se contiene en la *Ilustración de Berlin*:

«Un crimen inaudito tiene consternada á la ciudad de... Hermán Hoendel, comerciante retirado, estaba separado de su esposa Elisabet hacía algunos años.

«Una hija de ambos, jóven y bella, llamada Blanca, por la antipatía que reinaba entre los dos esposos, no vivía ni con su padre ni con su madre.

«Además, había otro motivo de divergencia entre los padres y la hija: parece que la señorita Hoendel, sin permiso de ellos, dejando la religión reformada, se hizo católica, lo que exasperó á ambos consortes y les hizo aborrecer, ó poco menos, á su hija. De todos modos, el señor Hoendel obtuvo una disposición del tribunal para que su hija fuese á vivir en su compañía.

«Hemos dicho que no reinaba gran armonía entre el padre y la hija.

«El Sr. Hoendel vivía en un barrio retirado de la ciudad, y parece que su situación en cuanto á intereses era bastante precaria.

«Se añade que era jugador, y por este motivo su esposa se separó de él.

«El vigilante nocturno del barrio creyó oír á altas horas de la noche una discusión acalorada entre un hombre y una mujer, cuyas voces salían de la casa del Sr. Hoendel, y creyó que dicho señor disputaba con su hija, cuando de pronto oyó una detonación y un grito del señor Hoendel que decía:

—¡Me has muerto, infame!

«El vigilante llamó á la puerta repetidas veces, y viendo que nadie abría la descerrajó y penetró en la casa seguido de la policía y de algunos vecinos.

«Allí encontraron á Hermán Hoendel debatiéndose entre las últimas convulsiones de la muerte y á su hija Blanca aterrorizada mirando á su padre.

«El Sr. Hoendel, al ver á la policía, gritó con esfuerzo:

—¡Me han asesinado! La criminal es...

—¡Soy yo!—gritó Blanca;—¡soy yo!

—repetió fuera de sí.

—¡No, no!—exclamó el Sr. Hoendel con voz ahogada.—No es ella, no lo creáis...

«Pero Blanca le tapó la boca con las manos, y repitió:

—¡Yo soy! ¡yo soy!

«La policía se apoderó de Blanca y la arrancó del lado de su padre: el jefe interrogó á éste, pero en vano. Hermán Hoendel ya no hablaba; hacía ademanes desesperados para hacerse comprender, y, á pesar de los socorros que le prodigaron, murió á los pocos instantes.

«Pensando si tal vez sería autora del crimen la Sra. Hoendel, el jefe de policía fué á su casa, que está al otro extremo de la ciudad.

«La Sra. Hoendel estaba acostada en su cama. Mostró gran sorpresa al saber el fin trágico de su esposo, y hasta lloró diciendo:

—¡Vivíamos separados, pero era mi marido.

«No cabía duda, la Sra. Hoendel era inocente.

«Además, el vigilante nocturno no vió salir á nadie de la casa, y no hay duda que en ella no había más que el señor Hoendel y su hija Blanca.

«Interrogada ésta, persistió en declararse culpable, pero como el padre antes de morir la declaró inocente, el tribunal estuvo espejo en condenarla.

«La declaración del padre podía salvar á la señorita Hoendel, pero sabemos

Pronóstico. Casi siempre favorable, exceptuando aquellos enfermos que debilitados por los años, por otros padecimientos ó por complicaciones en la enfermedad, ésta se hace grave y peligrosa.

El tratamiento varía según el carácter epidémico, pero en el momento de sentirse molestado por los primeros síntomas debe el enfermo acostarse y procurar aumentar la traspiración tomando algunas tazas de infusión de flor de malva azucarada, é inmediatamente acudir á la ciencia llamando al médico, única persona competente y autorizada para dirigir la enfermedad.

#### El microfonógrafo

El microfonógrafo, aparato recientemente inventado por Dussaud, es una ingeniosa combinación de un micrófono, un teléfono y un fonógrafo, destinado á hacer perceptible hasta el ruido más ínfimo.

El micrófono sirve para ampliar sonidos muy débiles y tiene aplicación útil á los teléfonos. Suele consistir en una barra de carbón, convenientemente preparada, colocada entre otras dos, por las cuales pasa la corriente eléctrica. Las vibraciones del sonido por muy pequeñas que sean, hacen vibrar las barras de carbón, modifican la intensidad de la corriente eléctrica, y estas variaciones se traducen en el teléfono en el sonido estrepitoso. Nada diremos del fonógrafo y teléfono por ser aparatos conocidos.

Pues bien, el microfonógrafo comienza primero por grabar ó registrar los sonidos imperceptibles, como hace el fonógrafo.

Para esto se toma un cilindro adecuado y se coloca debajo del estilote del fonógrafo. Un aparato de relojería da un movimiento uniforme, y todo se une con el micrófono destinado á ampliar el sonido. Las pequeñísimas vibraciones sonoras, aquellas que no tienen realidad para el oído y que se escapaban hasta ahora á todo medio de investigación, quedarán en adelante, con el nuevo aparato, grabadas indeleblemente en cilindros dóciles que hablarán cuando se les pregunte, y callarán perpetuamente si así se desea.

Para hacer hablar á esos cilindros se les coloca nuevamente en el aparato, el micrófono se aplica inmediatamente á la membrana vibrante, y aquellos trozos de pequeñez insensible hacen vibrar ruidosamente la membrana y declaran con portentosa exactitud cuanto «oyeron», y oyeron lo que nunca pudo percibir el torpe oído humano.

Tal es, á grandes rasgos, la estructura principal del microfonógrafo, que podemos describir diciendo que es para el sonido lo que el microscopio es para la luz, para la visión de objetos los más imperceptibles.

## Variedades

### Los monos auxiliares del hombre

Un periódico norte-americano publica curiosas noticias relativas á las habilidades de ciertos monos, que se emplean en el Transvaal como verdaderos mineros. Según dicho periódico, el mono constituye un auxiliar utilísimo que por sí solo hace la tarea de varios hombres. En las minas aludidas hay varios de estos animales dedicados á colocar metódicamente trozos de cuarzo en el sitio que se les indica, sin que se escape á su vista penetrante la más pequeña partícula, y dejando el sitio perfectamente limpio después del trabajo. Los monos realizan su trabajo con alegría; acuden voluntariamente á la labor por la mañana; la dejan por la tarde al oír la señal convenida, y viven juntos en la armonía más cordial é inalterable; desconocen las disputas, tan frecuentes entre los hombres, y no se resisten nunca al trabajo que se les impone.

Aun cuando hay mucha exageración en el relato del expresado periódico, es completamente cierto que algunos monos se han utilizado, con éxito completo, para ciertas labores domésticas é industriales, y más de un naturalista ha aconsejado formalmente la educación del mono y su utilización como colaborador del hombre en muchos trabajos manuales.

Prueba de esto es que en ciertas regiones de China se utiliza el mono para la recolección del té.

Antiguamente fué utilizado por los egipcios, y en nuestros días, el chimpancé ha prestado utilísimos servicios á

los franceses en Africa. La *Revue Scientifique* refiere que el oficial de la marina francesa, Sr. Grandpré, tenía un chimpancé hembra que encendía el horno é iba á buscar al cocinero cuando la lumbré estaba á punto. El mismo animal ayudaba á los marineros á dar vueltas al cabestrante, trepaba á las vergas, recogía las cuerdas y arriaba los rizos. Buffoncita, otro chimpancé, hembra también que hacía las camas, barría los suelos y daba vueltas al asador.

En Sierra Leona se ha sacado mucho partido de los chimpancés, obligándolos á acarrear agua y á moler granos en morteros; se cuenta de uno que iba por vino, llevaba el dinero en la mano sin perder una moneda, y no lo soltaba hasta que el tabernero le entregaba la vasija llena. En realidad, se puede sacar mucho partido de la inteligencia de los monos, y no hay razón para no criarlos, amaestrarlos y formar con ellos verdaderas cuadrillas trabajadoras que, bien vigiladas, pudieran desempeñar trabajos sencillos de industria ó de agricultura. Los ingleses en la India han logrado utilizar muy provechosamente al elefante para trabajos pesados, y es indudable que el mono por su inteligencia y su constitución, podría ser útil de muchos modos.

#### Riña de peces

En los mares que bañan las costas de Siam se crían unos pececillos que son motivo á que los siameses se jueguen el dinero como los españoles se lo juegan en los circos gallísticos.

Estos peces tienen en sus aletas numerosos pinchos con los cuales se defienden.

La riña se verifica al aire libre y en un recipiente con agua, donde los combatientes luchan hasta la muerte del más débil.

#### El doctor Koch y la ganadería

En el Cabo de Buena Esperanza la *vinderpest* venía haciendo grandes estragos en los ganados, y estimulado el doctor Koch por aquellos ganaderos para que estudiara asuntos para ellos de tan vital interés, se dedicó con tanto acierto como perseverancia el sabio doctor á dicha labor, habiéndolo descubierto ya la fórmula para combatir la *vinderpest*.

La medicina está formada especialmente del suero y de la sangre de animales enfermos, y asegura el doctor Koch que la inyección de esta mezcla basta para hacer el ganado inmune contra los efectos de la referida enfermedad.

Catorce días se han necesitado hasta ahora para que la inyección surta sus efectos; pero se espera que pronto se abreviará ese plazo.

## Conocimientos útiles

### Contra el black-rot

Según instrucciones dadas por los Sres. Prunet y Croqueville, de París, la época presente es la mejor para dedicarse con buen éxito á la destrucción del black-rot por el siguiente método, basado en la acción destructora que posee el sulfato de hierro, acción demostrada cumplidamente por repetidas experiencias.

Aseguran dichos señores, en comunicación que han dirigido á la Academia de Ciencias de Francia que esparciendo por el suelo alguna cantidad de sulfato de hierro pulverizado, se obtendrá la radical destrucción de los esporos parásitos que las aguas de lluvia han depositado en él. Se completa el tratamiento embadurnando el tronco de la vid con una solución de la misma substancia, que destruirá los esporos que se hallasen alojados en su corteza.

Bueno será que los viticultores de las comarcas donde existe el black-rot, comprueben la eficacia del procedimiento recomendado por Prunet y Croqueville, y si los hechos confirman los halagüeños resultados que garantizan los inventores, las experiencias deben divulgarse á fin de que no quede un solo viticultor que no sepa defender sus viñas de uno de sus temibles enemigos.

#### Saludable aviso

De diez muestras de leche sometidas al análisis en París, seis contenían el

bacilo de la tuberculosis. Lo que nos predica la necesidad imprescindible de usarla hervida; sobre todo, cuando se la ha de administrar á los niños ó á algún enfermo.

#### Para conservar patatas y remolachas

Se apitan entre capas de ceniza de lignito que cubran por completo éstos tubérculos y raíces.

#### El yeso

El yeso obra en la vegetación como elemento estimulante, haciendo disolver las materias orgánicas contenidas en el suelo. Se puede por este motivo tomar el yeso le mismo por enmienda que por abono. La cantidad por hectárea que se puede adicionar á un terreno donde abunden restos orgánicos, los cuales en contacto del yeso se descomponen en substancias utilizables por las plantas, puede variar de 200 á 600 kilogramos, según la tierra sea más ó menos caliza, pudiéndose emplear indistintamente el yeso crudo ó cocido. El espolvoreo debe practicarse antes ó en la sementera, y si se trata de prados, en invierno.

#### Contra la hidrofobia

Siempre que una persona sospeche que está rabioso el perro de quien haya recibido alguna mordida, conviene que haga salir de ella la mayor cantidad posible de sangre y la lave con cualquier líquido, aunque sea orina ó un cáustico, autorizándola después con un hierro caliente, cuya acción ha de alcanzar á todos los puntos de la herida; todo lo cual debe practicarse en el acto.

#### Frutas provechosas

Varios doctores eminentes preconizan el uso de las frutas como muy útiles en terapéutica, con preferencia á ciertos remedios muy desagradables de tomar.

Las naranjas, los higos, las ciruelas, los tamarindos, las moras y los melocotones, pueden ser utilizados ventajosamente como laxantes.

Las granadas, las frambuesas, las bayas de zumaque y el gracejo son astringentes.

Las uvas, las peras y los membrillos, las fresas, las grosellas y las simientes de melón son diuréticos.

Las sandías y el melón, son refrigerantes.

Las cidras y las manzanas son refrigerantes y sedantes del estómago.

La naranja, tomada en ayunas, por la mañana, obra eficazmente como laxante y algunas veces hasta como purgante.

La corteza de raíz de granado en forma de cocimiento es un vermífugo muy eficaz.

Los higos abiertos son excelentes captaplasmas para las quemaduras y pequeños abscesos.

Las uvas son muy útiles eminentemente emolientes.

La cura de uvas es muy empleada en Francia y Suiza para el tratamiento del estómago, la escrófula y la tuberculosis. Consiste ese tratamiento en comer gran cantidad de uvas al día.

Los membrillos, además de sus cualidades astringentes, procuran después de su infusión en agua hirviendo, una excelente cocción para las enfermedades de los ojos.

## Crónica Local

Días pasados se encargó del faro de la Punta Grossa de este puerto el torrero mayor D. José Tarrasa y Prats, que prestaba sus servicios en el de Aucanada (Alcudia), habiendo permutado con nuestro estimado amigo el torrero primero D. Antonio Reinés y Capó, quién, después de haberlos prestado en el primero de dichos faros cosa de dos años, solicitó la permuta con objeto de poder residir en su pueblo natal, del que le había tenido largos años ausente el cumplimiento de su deber.

Felicitemos á nuestro amigo por haber logrado sus deseos, y al dar la bienvenida al Sr. Tarrasa le deseamos le sea grata su permanencia entre nosotros, sintiendo solo que sea tan breve como suponemos, pues que tenemos en-

tendido tiene solicitada la jubilación, y es muy probable sea su petición atendida.

Los trabajos preliminares para realizar la proyectada canalización de aguas para el abasto público, se han empezado ya. En la finca *Las Tancas*, propiedad del Sr. Alcalde, queda abierto un pozo perpendicularmente al caudaloso manantial de *S' Uyet* en el punto más elevado de los en que pudo explorarse, operación indispensable para conocer el nivel de aquel antes de abrir la mina.

Hubiéramos deseado bajar al fondo de dicho pozo para recorrer las hermosas cuevas por donde atraviesa el rico caudal de agua de que nos ocupamos, con objeto de cerciorarnos de cual de las versiones que hemos oído respecto del probable aumento de éste es la verdadera, pero no nos ha sido posible por falta de espacio; sin embargo, con los datos que sobre el terreno hemos podido recoger tenemos suficientes para hacer una nueva indicación, y la haremos en el próximo número.

Por hoy solo decimos que es digna de aplauso la actividad con que se obra en éste importantísimo asunto.

El lunes no vino el vapor correo directo de Barcelona á causa del retraso, motivado por el temporal, con que llegó á Barcelona el vapor que debía embarcar en dicho día la ballija.

El «León de Oro» después de larga permanencia en el puerto de Barcelona, obligado por los fuertes temporales de que dimos cuenta ya en nuestro anterior número, pudo salir el domingo de madrugada, y llegó á ésta á las primeras horas de la tarde. Sin pérdida de tiempo y á pesar de la lluvia pertinaz, procedió á las operaciones de descarga y de carga despues, pudiendo salir para Barcelona y Cete al anochecer del martes.

A este último punto llegó sin novedad á las cuatro de la madrugada de ayer.

Hasta el martes á la hora del cuarto menguante de la luna continuaron los días nublados y las lluvias que tan copiosas habíamos tenido durante la anterior semana; pero, cosa particular en dicha hora despejóse el horizonte como por encanto y desde entonces han lucido días hermosos, de esplendente sol, sin que la mas pequeña nubecilla haya empañado el purísimo azul del cielo.

De seguro que el ambiente templado de estos días primaverales activará la vegetación, y que todos los árboles de hojas caducas abrirán en breve sus yemas como lo han hecho ya los granados en toda esta comarca.

Por medio de atenta circular nos participa la casa comercial que acaba de constituirse en Mayagüez (Puerto-Rico), bajo la razón social de *Damián Frontera y Comp.ª*, de la que son socios gestores administradores nuestros paisanos y antiguos amigos D. Damián Frontera y Castañer y D. Juan Canals y Pons, que ha cesado en sus operaciones la conocida y acreditada casa de comercio que ha girado hasta el presente en dicha plaza bajo el solo nombre del primero de dichos socios, y que, habiendo quedado cubierto el pasivo de ésta, de la liquidación del activo queda encargada la nueva Sociedad, á la que deseamos vida próspera como la tuvo la extinguida casa del Sr. Frontera, libre de contratiempos, como por nosotros mismos pudiéramos desear.

Agradecemos á los señores Damián Frontera y Comp.ª la atención de que nos han hecho objeto al empezar sus operaciones mercantiles la sociedad que acaban de fundar.

Jugaban ayer por la mañana en *Son Llampayas* dos muchachos, creemos que hijos del colono de este predio, y uno de ellos tuvo la desgracia de caer con tan mala suerte que quedó con una pierna fracturada, aparte de algunas leves contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Practicó al infeliz la primera cura el facultativo D. Emilio Conte, y, según acaban de informarnos, sigue el enfermo relativamente bien. Deseamos su pronto restablecimiento.

Durante la presente semana ha pasado ha prestar sus servicios en el fielato central D. Antonio Canals y Mayol, que desde hacia unos dos años estaba encargado del fielato del *Pont d'en Valls*. Con este motivo debía pasar á este último fielato D. Raimundo Ripoll, que de él estuvo ya encargado antes de que allí fuera destinado el Sr. Canals; pero según se nos asegura el Sr. Ripoll ha manifestado al Sr. Alcalde que le impedian su avanzada edad y sus achaques el cumplimiento de esta disposición, por lo que se veía obligado á dimitir el cargo.

Sentimos de veras pierda la Administración de Consumos un antiguo funcionario, tan inteligente, puntual y apreciado como el Sr. Ripoll.

Interinamente ha sido nombrado fiel del fielato del *Pont d'en Valls* el escribiente temporero de la Secretaría don Miguel Fluxet y Oliver, á quién felicitamos.

La hoja volante que dijimos en nuestro número anterior proponíase publicar el Ayuntamiento para dar cuenta del estado de la administración municipal en 1.º de Enero del corriente año, no ha sido impresa, habiendo desistido de hacerlo por haber sido leídas las cuentas de referencia en la sesión que dicha Corporación ha celebrado esta semana y haberse acordado en ella se continuara la expresada relación en el acta que vé hoy la luz en el lugar correspondiente del presente número.

Acompañados de nuestro distinguido amigo D. Juan Marqués y Luigi, llegaron ayer á este pueblo los célebres concertistas que bajo la entendida dirección del Sr. Crickboom, hacen en Palma las delicias de los inteligentes y de los verdaderos aficionados al divino arte. Probablemente regresarán mañana á la capital, pues que según hemos leído en la «Última Hora», mañana deben dar el tercer concierto, y pasado mañana el 4.º y último de la serie que tienen anunciada.

Deseamos conserven tan simpáticos huéspedes agradable recuerdo de su brevisima permanencia en este pueblo.

A última hora se nos dice que es muy probable no regresen á Palma los distinguidos profesores que aquí han venido atraídos por los encantos de este valle, sin habernos dejado oír alguna de las clásicas composiciones que de una manera tan admirable saben interpretar, pues que esta noche habrá velada musical para los íntimos en casa del organista parroquial Sr. Albertí.

¿Será verdad tanta belleza?

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 17 de Marzo.

El Ayuntamiento reunido anoche bajo la presidencia del Alcalde Sr. Serra, siendo asistentes los concejales señores Mayol (R.), Oliver y Bernat, Pastor, Arbana, Canals, Palou y Forteza, celebró de segunda convocatoria la sesión ordinaria de esta semana.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de varias circulares del Sr. Gobernador civil de esta provincia insertas en el «Boletín Oficial» números 4.858 y 4859 referente á las próximas elecciones de Diputados á Cortes y á juicios de exenciones de los mozos del actual reemplazo, y de todas dióse por enterado el Ayuntamiento.

Enteróse igualmente de una comunicación en que dicha Autoridad dá traslado de otra que le dirigió el Sr. Juez de Instrucción de este partido para manifestarle que con fecha 10 del corriente mes había dictado auto de procesamiento contra los concejales del Ayuntamiento Sres. D. Juan Joy y Pizá, don José Morell y Estades, D. Lorenzo Mayol y Alcover, D. Miguel Arbana y Colom y D. Jaime Magraner y Pons en el sumario que contra los mismos se instruye en virtud de expediente gubernativo.

Dióse lectura á un oficio de la Comisión Mixta de reclutamiento ordenando se proceda á la instrucción del oportuno expediente de prófugo contra el mozo Miguel Ripoll y Ripoll, número 36 del cupo de este pueblo y reemplazo de 1897, por haber faltado á la concentración ordenada para su destino á cuerpo. Acordóse su cumplimiento.

Acordóse pasaran á informe del señor Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto y á la Comisión de Obras respectivamente dos instancias mediante las cuales piden permiso para hacer obras en los inmuebles que en ellas se indican los vecinos D. José Bernat y Palou y D. Agustín Pomar y Miró.

Acordóse aprobar el dictamen emitido por la Comisión de Gobernación acerca

de la petición de D. Cayetano Pomar, y D. Catalina Pomar, de que se dió oportunamente cuenta y conceder á estos el permiso solicitado.

Aprobóse igualmente el de la Comisión de Obras en varias instancias de que también se dió cuenta oportunamente y acordóse conceder á los solicitantes el permiso que tenían pedido.

Manifestó el Sr. Presidente que á fin de saber de una manera concreta el estado de la Hacienda municipal el día 1.º de Enero último, en que se hizo cargo de la Alcaldía, había dispuesto se sacara una relación detallada de la indicada situación y un bosquejo de varios de los gastos ocasionados durante el último bienio. Dispúsose se les diera lectura, y es como sigue:

Suma anterior . . . . .	19.583'82	70.970'90
Por dos meses de haber á Francisco Pastor por igual concepto . . . . .	120'00	
Por impresos . . . . .	143'98	
Por limpieza del abrevadero y lavadero de la calle del Príncipe . . . . .	26'32	
Por limpieza de esta Casa Consistorial . . . . .	90'25	
Por las atenciones de segunda enseñanza provincial . . . . .	151'44	
Por el segundo trimestre del contingente provincial . . . . .	2'195'74	
Por la construcción de un trozo de pared contigua al puente nombrado de «Cas Jurat» . . . . .	50'00	
Por ingredientes para la confección de tinta . . . . .	6'74	
Por material de escritorio . . . . .	39'25	
Por jornales empleados en la reparación de la línea telegráfica municipal . . . . .	36'00	
Al encargado de la estación para el propio objeto . . . . .	137'97	
Por específicos empleados en la última invasión variolosa . . . . .	161'05	
Por efectos timbrados . . . . .	130'35	
Por la suscripción á la «Gaceta de Madrid» correspondiente al 2.º trimestre . . . . .	20'00	
Por la cuota del auxiliar de la estación telegráfica municipal . . . . .	660'00	
Por construcción de aceras en la calle del Mar . . . . .	22'40	
Por dietas prestados por Francisco Garau á la Dirección de Sanidad Marítima . . . . .	30'00	
Por obras verificadas en varios caminos y calles de esta localidad durante el mes de Diciembre último . . . . .	400'00	
Por faroles para el alumbrado público . . . . .	347'43	
Por la cuota carcelaria correspondiente al 1.º y 2.º trimestres . . . . .	404'15	
Por el semestre de la gratificación que se abona á don Gaspar Reinés . . . . .	126'26	
Por id. id. á D. Domingo Riutort . . . . .	60'60	
Por id. id. á D. José Castañer . . . . .	12'62	
Por las extracciones de Fornalutx del primer semestre . . . . .	375'00	
Por material de escritorio para la Administración de Consumos . . . . .	57'00	
<b>TOTAL DE LA DATA . . . . .</b>	<b>25'388'37</b>	<b>25'388'37</b>

Líquido resultante despues de satisfechas las citadas obligaciones . . . . . **45.582'53**

Estado comparativo de varios de los gastos ordinarios ocurridos en este Municipio durante los bienios de 1893 á 95 y de 1895 á 97, el primero siendo Alcaldes D. Pedro José Santandreu, D. Antonio Pons y D. Francisco Pastor y el otro que lo fué D. Juan Joy.

	Bienio de 1893 á 95	Bienio de 1895 á 97	Gastado en más durante el bienio de 1895 á 97
Gastos del Ayuntamiento . . . . .	20.661'12	24.431'60	3.770'48
Policia urbana y rural . . . . .	19.207'82	21.502'27	2.294'45

Despues aparecen gastados de los fondos municipales durante el bienio en que fué Alcalde el citado Sr. Joy las sumas siguientes:

Por la Exposición, funciones de iglesia, y Férias y Fiestas, celebradas durante el año 1897 . . . . .	8.871'20
Por el alumbramiento de la fuente de «Son Llampayas» y conducción de ésta al puerto . . . . .	6.951'80
Por exceso del coste de las obras verificadas en el camino de «Can Gaspá» y en los demás caminos cuyo importe vá englobado en el de éste, según justiprecio de los mismos maestros que las realizaron . . . . .	1.145'81

Terminada que fué la lectura de dicha relación se acordó se consignara en la presente acta el contenido de la misma.

Acordóse proceder á la designación de locales para la constitución de las mesas de las Secciones electorales de que consta este Municipio, para las próximas elecciones de Diputados á Cortes. Se designó para la 1.ª la Casa Consistorial, para la 2.ª la Casa Hospicio, para la 3.ª la casa n.º 5 de la calle del Obispo, para la 4.ª la casa n.º 2 de la manzana 24, para la 5.ª la casa n.º 19 de la Alqueria del Conde, y para la 6.ª la casa n.º 2 accesorio de la calle del Mar.

Reconocida la necesidad de adquirir locales en propiedad para las escuelas públicas de este distrito y pudiendo conseguirse el que actualmente ocupa la escuela de niñas de Biniarix en cuyo corral podria construirse otro edificio

para la de niños, por medio de permuta con el edificio municipal situado en la plaza de la Constitución que sirvió antes para reposo, acordó el Ayuntamiento por unanimidad verificar dicha permuta toda vez que conviene á los intereses del Municipio por ser mayor la cantidad que satisface por alquiler de dicha casa-escuela que la que por igual concepto cobra de la antigua casa-reposo de su propiedad, y practicar al efecto lo que sea procedente para recabar de la superioridad la aprobación del contrato de referencia.

Acordóse reparar el piso del antiguo camino de Palma hasta La Siquieta para facilitar el cómodo tránsito por dicha vía.

Acordóse, por último arreglar ó rehacer el piso del cuadrilátero central de la plaza de la Constitución, empleando para ello los materiales que se crea más á propósito para que resulte la mejora bella y útil al mismo tiempo.

Y se levantó la sesión.

**CULTOS SAGRADOS**

*En la iglesia Parroquial.*—Hoy, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de San José, patrono universal de la Iglesia.

Mañana, día 19, fiesta del Santo Patriarca; á las 9 y media horas menores y la misa mayor con música y sermón, luego despues vísperas solemnes; por la tarde á las 2 y media completas y procesión y al anochecer el ejercicio propio del Santo.

El domingo, día 20, por la tarde se continuará el ejercicio en honra del Santo Nombre de Jesús.

Día 24, á las 6 y tres cuartos, y durante la celebración de una misa el ejercicio de costumbre á San Bartolomé.

Día 25, fiesta del misterio de la Encarnación; á las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón; por la tarde despues de vísperas conclusión del quinario del Nombre de Jesús.

*En la iglesia de San Francisco.*—El domingo, día 20, por la tarde, despues de terminadas las funciones de la parroquia tendrá lugar la reunión para los terciarios con plática.

**Registro Civil**

**NACIMIENTOS.**

Varones 3.—Hembras 1.—Total 3.

**MATRIMONIOS.**

Día 17.—D. Pedro Lucas Oliver Ribas, soltero, con D.ª Margarita Oliver Mayol, soltero.

**DEFUNCIONES**

Día 11.—Pedro Pons Miró, de 1 año, calle de Isabel II.

Día 13.—D. Miguel Bibiloni Sampol, de 25 años, casado, Manzana 66.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**EMBARCACIONES SOBRADAS**

Día 13.—De Cette y Barcelona, en 10 horas, vapor León de Oro, de 278 toneladas, cap. D. G. Mora, con 16 marineros, pasaje y efectos.

Día 16.—De Torreveja, en 4 días, balandra San José, de 21 ton., pat. don P. Panies, con 6 mar. y efectos.

Día 17.—De Palma, en 1 día, laúd San José, de 21 ton., pat. D. R. Ferrer, con 6 mar. y lastre.

Día 17.—De Palma, en 1 día, goleta Paquito, de 89 ton., pat. D. P. Oliver, con 8 mar. y lastre.

**EMBARCACIONES DESPACHADAS**

Día 15.—Para Barcelona y Cette, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. don G. Mora, con 16 mar., pasaje y efectos.

**CARGO**

	Ptas. Cts.
Existencia en Caja el día 31 de Diciembre de 1897 . . . . .	40.800'92
Idem en las sociedades de crédito establecidas en esta localidad, procedente de la recaudación de consumos . . . . .	30'169'98
<b>TOTAL DEL CARGO . . . . .</b>	<b>70.970'90</b>

**DATA**

A deducir por obligaciones pendientes de pago	Ptas. Cts.
Por el cumplimiento del importe de las obras del edificio para la segunda escuela de niños . . . . .	7.805'72
Por la suscripción al «Boletín de Administración local y Pósitos» . . . . .	20'00
Por las costas causadas en el pleito seguido por D. Andrés Oliver y D. Juan Joy contra este Ayuntamiento . . . . .	2.174'92
Por haberse negado el Alcalde D. Juan Joy á satisfacer las anteriores costas, se originaron nuevas costas que ascienden á . . . . .	1.072'42
Por las costas causadas en el pleito seguido por este Ayuntamiento contra D. Gabriel Reinés . . . . .	3.348'62
Por haberse negado también el Alcalde D. Juan Joy á satisfacer las anteriores costas se originaron nuevas costas que ascienden á . . . . .	669'28
Por la apelación interpuesta por este Ayuntamiento contra el fallo pronunciado por el Tribunal de lo contencioso provincial en el pleito que seguía D. Andrés Oliver contra la citada corporación . . . . .	604'54
Por haberse negado igualmente el Alcalde D. Juan Joy á satisfacer la parte que correspondía á este Ayuntamiento por la apelación indicada se originaron nuevas costas que ascienden á . . . . .	84'76
Por las costas originadas por la orden de derribo de las obras verificadas por D. Salvador Coll y D.ª Margarita Morell en sus respectivas casas de la calle de Buen Año, y por el acuerdo de este Ayuntamiento de personarse en el citado litigio sin las formalidades legales, cuya circunstancia ha motivado la nulidad de dicho acuerdo . . . . .	1.146'70
Por renuncia del Abogado y Procurador defensor y representante de este Ayuntamiento en los autos de que se ha hecho mérito . . . . .	42'60
Por aumento del contingente provincial . . . . .	61'94
Por gastos de la Exposición, según cuentas presentadas . . . . .	769'93
Por alquileres de carruajes para ir al puerto, á la fuente de «Son Llampayas» y á la fiesta de la tutelar de Fornalutx . . . . .	72'00
Por licores suministrados en el mes de Agosto último, según cuenta presentada . . . . .	6'50
Por el alquiler de la caballería destinada á sacar agua de la noria de «Son Llampayas» para hacer manar la fuente del Puerto . . . . .	200'00
Por siete quintales cisco . . . . .	28'00
Por sacar piedras del torrente de Fornalutx . . . . .	61'75
Por obras verificadas en varios caminos y calles de esta localidad durante los meses de Octubre y Noviembre últimos . . . . .	1.204'14
Por tres meses de haber á Sebastián Mojer, escribiente temporero de este Ayuntamiento . . . . .	210'00
Suma y sigue . . . . .	19.583'82

**LA ANTIGUEDAD DEL HOMBRE EN LA TIERRA**  
Y SUS PRIMEROS PASOS EN LAS BALBAERES

**POR D. JOSÉ RULLAN PBRÓ.**

des imperios, donde alcanzaron honores divinos; y nos acompaña despues á verlos desde su apogeo derrumbarse pulverizados á los golpes de otra nación más fuerte, hasta desaparecer como nubes mitológicas sin dejar más que un vago recuerdo de su existencia.

De ahí las dudas y vacilaciones al precisarla á fijar la cronología del enmarañado laberinto de pueblos, que unas veces avasallados y otras avasalladores, se agolpaban alrededor de personajes ambiciosos; corrian cual deshechos huracanes, llevando la muerte y la desolación á comarcas lejanas, para establecerse en ellas, engrandecerse, caer y dejar sepultados en los escombros, los restos informes de sus creencias, de sus idiomas y de sus utensilios, al ser barridos por otros conquistadores más audaces, los cuales á su vez daban origen á otras naciones, débiles ó fuertes según les era favorable ó adversa la fortuna en los combates.

¿Cuál de todas estas naciones, fué la primera en enviar á sus hijos á labrar el suelo, todavia inculto, de nuestra patria?

Corona brillante alcanzaría quien resolviera esta cuestión ó esclareciera un dato tan envuelto en la fábula y en que las opiniones andan tan encontradas.

La historia de Mallorca nos habla de Geryon, de Osiris, de Hércules y de otros personajes que tiránicamente señorearon estas islas ya bajo el nombre de geryones, y otros; ya bajo los fenicios, griegos, cartagineses y romanos. No falta quien inmiscuya en ellos, tal vez con mucha razón, á otros dominadores que, no por estar más envuel-

tos en las auras mitológicas, dejan de confirmarnos en la verdad de que las Baleares fueron habitadas por los mismos pueblos establecidos en el litoral del Mediterráneo.

¿Como dirimir un litigio donde son tantos y tan diversos los litigantes empeñados en reclamar el título de primer ocupante?

La historia, despues de examinar los hechos de los egipcios, de los fenicios, de los iberos, de los persas, de los ketas, de los celtas y de otros pueblos no menos importantes por sus conquistas y poderío, se declara impotente para decidir la querrela. Los rodeos dados por la civilización en el Asia y en el Africa, no impedian la vida nómada y guerrera de las tribus establecidas en Europa, largo tiempo aisladas del comercio de sus hermanas, ni era estorbo para que extendieran sus dominios á las islas del Mediterráneo, y estas, aunque subyugadas y unificadas con los pueblos invasores, tomaban despues el nombre de las naciones conquistadoras. Estas amalgamas confunden la cronología y hacen imposible determinar los límites geográficos de cada nación.

Por esto la Historia llama en su auxilio á la Arqueología para que le ayude á deslindar los campos con el exámen de los vestigios que los pueblos dejan siempre más ó menos impresos en el suelo que habitaron.

Tal vez llegue tarde aquella suspirada arbitramentadora, porque del cuerpo cuya vida debe examinar, no quedan ya más que cenizas revueltas con escombros, cubiertas de zarzas y matorrales.

Abrámosle paso y auxiliémosla en su improbable tarea.

Pronto habrá reconocido que el monumento más antiguo que se le presenta es lo que comunmente llamamos *Talayots* ó *Clapers de jégats*, conocidos en el mundo científico por *Dólmenes Menhires, Alineamientos, Cromlechs, Lechavenes, Avenidas* ó *calles cubiertas, Navetas*, etc., nombres aplicables, según las formas del edificio, á muchos de los que todavia subsisten en Mallorca.

De los estudios practicados hasta el presente ha sacado en limpio, que dichos monumentos no son exclusivos de las Baleares: la Argótida, Corinto, Sicilia, Cerdeña, Francia, Bélgica, las islas Británicas y otros países del Norte, conservan también restos de poblaciones que debieron de vivir la misma vida, profesar idéntica religión y asimilarse en sus costumbres á los primitivos pobladores balearicos. Sin embargo, los *Talayots* no existen en el Asia. Tocante á la nacionalidad de estos queda perpleja al ver que unos quieren admirar en aquellos edificios la mano del pueblo fenicio, la del egipcio, la del medo, la del persa, la del etrusco, la del céltico, etc., hasta describirnos las repugnantes hecatombes de sacrificios humanos, al par que las misteriosas ceremonias de la encina y de la renovación del fuego religioso, verificadas por los druidas en medio de la supersticiosa veneración del pueblo, para volvernos á dejar sumidos en la misma ó mayor oscuridad. Sus investigaciones y conjeturas concluyen siempre por perderse en un punto indescifrable: los tiempos prehistóricos.

A no buscar luz en la Sagrada Escritura que

METEOROLOGÍA.-1.ª quincena de Marzo.

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with columns: TERMÓMETROS (Mañana, Tarde), VIENTO (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Plivio, Observaciones. Rows 1-15.

Table with columns: TERMÓMETROS (Mañana, Tarde), VIENTO (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Plivio, Observaciones. Rows 1-15.

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto. Las horas de observación son: á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde. Los termómetros están á la sombra. OTRA. En el observatorio del Faro de la Punta Grossa, los instrumentos están á 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres insertos á razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco insertos á razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante á razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán á razón de 0'05 pesetas y los reclamos á razón de 0'10 ptas. la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor. Los suscriptores disfrutarán una rebaja de un 25 por ciento.

SERVICIO DECENAL



ENTRE SOLLER, BARCELONA, CETTE Y VICE-VERSA

por el magnífico y veloz vapor

LEÓN DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes. Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id. Salidas de Cette para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id. Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24. EN BARCELONA.—Sres. Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25. EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆ ◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆ La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.

L' UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with 3 columns: Item, Amount, Unit. Capital social 10.000,000 Francos. Reservas 8.705,000. Primas á cobrar 74.287,038. Total 92.992,038.

Table with 3 columns: Item, Amount, Unit. Capitales asegurados 15.127.713,242. Sienestros pagados 194.000,000.

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritanana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

SOCIEDAD BARCELONESA DE GUANOS BARCELONA

GUANO POMÉS-POMAR

el más acreditado, el más barato y el de más consumo de España

A 21 pesetas saco. Tomando 10 sacos á 20 pesetas id.

DEPÓSITO EN CASA DEL REPRESENTANTE

D. MIGUEL COLOM

CALLE DEL MAR.-SOLLER-(Balears)

PANADERÍA DEL MORO VIEJO

Bartolomé Castañer Deyá SINDICATO 163—TAHONA N.º 48 PALMA DE MALLORCA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALNEAR»-SÓLLER-1897

Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

GRAN ALMACÉN DE LIBROS DE LUIS FÁBREGAS BROSSA-22-PALMA.

Surtido completo de toda clase de libros antiguos y modernos. No compreis ninguna obra de lujo sin visitar antes esta casa, pues las hallaréis ricamente encuadernadas desde un 25 hasta 60 por 100 de rebaja sobre su valor total.

En las ediciones de lujo que tuviesen que pedirse al continente por haberse agotado la existencia en esta casa, se rebajará cuando menos un 20 por 100. Se compran libros en pequeñas y grandes partidas.

Ventas al centado y á plazos.

DAMIAN FRONTERA MAYAGUEZ.-(Puerto-Rico).

Almacén de calzado de todas clases y objetos de peletería. Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovados quincenalmente. Fábricas de curtidos y de calzado ventajosamente conocidas, por la excelencia de sus manufacturas en toda la Provincia. VENTAS AL POR MAYOR

J. Pruyol FOTÓGRAFO DE PALMA.

Participa al público de Sóller, que en adelante pasará á domicilio para los trabajos que tengan á bien encargarle, como son: grupos de familias, retratos de enfermos, paralíticos y difuntos, y toda clase de trabajos en fotografía.

Para consultas y encargos en la imprenta de este periódico, donde también encontrarán una colección completa de vistas de Mallorca. En Palma, Conquistador, 28. Se retrata lo mismo de día que de noche.

PRECIOS ECONÓMICOS

Obras de D. José Rullán Pbro

- HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona . . . . . 20'00
INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la Historia de Sóller. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica . . . . . 1'75
CULTIVOS ARBÓREOS Y HERBÁCEOS. Memoria premiada con el pensamiento de oro y plata en el certamen del quincuagésimo aniversario de la fundación del Instituto Balear. Un tomo en 8.º, encuadernado en rústica . . . . . 2'50
CULTIVO DEL NARANJO en las Baleares. Obra de reciente publicación, que forma un tomito en 8.º de 190 páginas, encuadernado en rústica . . . . . 1'50
Véndense en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad»—San Bartolomé, 17—SOLLER.

RON SUPERIOR

LEGÍTIMO DE PUERTO-RICO á 7 Reales litro.

Se vende en casa de Pedro Antonio Pizá,—Calle del Pastor,—SÓLLER.

Obras de D. Antonio Sol y Rosselló

FIEL CONTRASTE DE PESAS Y MEDIDAS DE ESTA PROVINCIA

- Manual práctico de Aritmética del sistema métrico-decimal. . . . . 1'00
Reducción completa de todas las pesas y medidas de Mallorca (en rústica). . . . . 1'75
Reducción completa de quintales á kilogramos y vice-versa, con el 4 pès y sin él . . . . . 0'75
Reducción completa de cuartines de vino á litros y vice-versa. 0'50
Catálogo que contiene las equivalencias de todas las unidades de pesas y medidas de Mallorca al sistema métrico decimal y vice-versa. . . . . 0'25
Libro de cuentas hechas por pesetas y céntimos de id. . . . . 1'25
De venta en la librería de «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17.—SOLLER.

EN LA FINCA

Es Plá d' en Bieleta DE D. Jaime Orell

existe un extenso vivero, en el cual podrán escoger las personas que deseen hacer nuevas plantaciones en sus huertos, NARANJOS Y LIMONEROS de clases superiores y de todos tamaños.

Vencidas las dificultades que habíanse presentado siempre para el transporte rápido y económico á Francia de los naranjos de jardín, tan solicitados por los sollerenses que quieren complacer á aquellos de sus parroquianos que desean adquirir esta clase de frutales de adorno, en lo sucesivo por el insignificante precio de 15 REALES uno, podrán tenerlos en el muelle de Cette.

Diríjense los pedidos á José Pizá (á) Parrifola, calle de la Rectoría, —SÓLLER.

Desea venderse una

casa cómoda, nueva y espaciosa, situada en la calle del Padre Baró, de esta villa.

Dará informes Sebastian Sbert, calle del Pastor n.º 47.—SÓLLER.

LA SOLLERENSE

JOSÉ COLL

CERBERA y PORT-BOU (Frontera franco-española) Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito

Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

En la calle de San Pedro núm.º 19, hay naranjos y palmeras en macetas para vender; tambien los hay de plantel.

SOLLER.—Imp de «La Sinceridad»